
Lo que PRISMA ofrece 
Yo quiero aclarar un poco lo que PRISMA puede 
ofrecer en el proceso de elaboración de un 
programa de CSA. PRISMA trabaja en 
Chalatenango desde 1999, durante este tiempo 
hemos ido explorando diversas formas para 
entender las cosas que pasan en Chalatenango, 
sobre todo en La Montañona. Nos definimos como 
una organización que hace investigación. La 
investigación se puede hacer consultando montón 
de libros, para luego hacer resumen; o se puede ir 
a las comunidades y hacer encuestas, como lo 
hacemos nosotros.  
 
Cuando hacemos todas esas preguntas, 
pretendemos conocer mejor qué es lo que está 
pasando acá, cuáles son sus perspectivas, o si no 
tienen alguna. Si conocemos mejor las cosas con 

las personas que están viviendo el proceso, podemos lograr un cambio para 
mejorar. Para nosotros esa es una forma de aportar a los cambios.  
 
Otra forma de conocer, es ir a la par con ustedes, que es lo que estamos 
haciendo ahora. Se trata de impulsar procesos de cambios en las 
comunidades. Lo hemos hechos en el Amatillo y en La Montañona. Para que 
esto suceda tiene que haber primero un proceso, una motivación de ir hacia 
algún lado. Ustedes han tenido varios momentos de estos: el hecho de haber 
decidido regresar a la comunidad, de reconstruir, de buscar alternativas en la 
vida, buscar fondos para que el muchacho se vaya a Estados Unidos... esos 
son procesos.  
 
Hemos conseguido bastante, pero hace falta aún un montón. Hay que buscar 
alternativas para mejorar los medios de vida con los recursos y capacidades 
que tenemos, pero también creando capacidades en las comunidades. Lo 
que ofrecemos es acompañar ese proceso e ir juntos con las alcaldías y otras 
instituciones que trabajan en la zona. Esa motivación ayuda a que ustedes 
hagan las cosas en lugar de que se las hagan, es “con ustedes y no en lugar 
de ustedes”.  
 
CSA no son servicios para la CEL o para ANDA, en algún momento le sirve 
también a ellos, pero en principio nos sirve a nosotros: mejora las 
condiciones para el ganado, para la producción, etc. Después veremos si se 
reconoce nacionalmente que esa agua sirve también para el Cerrón Grande, 
para la CEL, para Chalatenango.  
 
Hay varias cosas concretas que se ofrecen para el proceso: Capacidades en 
la comunidad, ya ustedes tuvieron un taller de capacitación para sistematizar 
y saber con qué recursos cuenta la comunidad; fortalecer la organización; y 
hacer intercambios con otras experiencias de comunitarios en Centroamérica, 
para aprender de los otros. También ustedes van a explicar su experiencia y 
otros aprenderán de ustedes. Esta vinculación no sólo se dará por medio de 



los intercambios, sino también con el contacto con otras organizaciones que 
apoyarían el proceso, pues hay cosas que nosotros no podemos hacer, como 
por ejemplo dar asistencia técnica.  
 
Para los Servicios Ambientales es importante la información. Por ejemplo, 
hemos tenido un proceso de trabajo con el CORBELAM, en el que se ha 
generado información (inventario de flora) clave para mejorar el conocimiento 
del bosque.  
 
Hay muchas necesidades, pero hay que tener estrategias y orientar las 
capacidades hacia estas. Si definimos que necesitamos una capacitación, la 
buscaremos, si vemos que necesitamos aplicar a un proyecto, lo haremos. 
Hubo un tiempo en el que se estaba discutiendo el problema del gorgojo allá 
arriba y vinieron hondureños con sus propios recursos. Nuestro papel fue 
sólo hacer el contacto, hacer el puente. Y en el caso del Plan de Manejo del 
CORBELAM, buena parte del trabajo la hizo la gente del MAG, nosotros sólo 
influimos para formalizar la relación, a través de un convenio tripartito entre 
CORBELAM, el MAG y PRISMA. Ese es el tipo de cosas que hacemos.  
 


